



L'Oppidum du Mont des Mules

Beausoleil est une commune française, située dans le département des Alpes-Maritimes et la région Provence-Alpes-Côte d'Azur. Bien que située en territoire français, la station ne forme avec Monte-Carlo qu'une seule agglomération.

De nombreuses traces archéologiques et historiques y ont été trouvées. Leur étude ne peut être dissociée de celles trouvées sur le territoire actuel de Monaco et des alentours, et qui remontent aux époques phénicienne puis romaine comme le Trophée des Alpes à la Turbie.

Sur le territoire même de la commune de Beausoleil, au lieu-dit du Mont des Mules (classé monument historique), on note la présence d'un oppidum en pierres sèches généralement attribué aux populations celto-ligures qui habitaient la région il y a des millénaires. Les Ligures, peuple apparu à l'Age de Bronze, se sont installés dans la région après avoir été repoussés par les Celtes du reste de la Gaule. Ils ont construit de nombreux camps fortifiés sur les hauteurs du littoral azuréen, à vocation militaire ou culturelle. La muraille cyclopéenne de celui du Mont des Mules semble avoir été édifée environ vers -250 avant JC.

Le Mont des Mules est un espace naturel d'une dizaine d'hectares, constitué d'un escarpement rocheux calcaire, surplombant la Principauté de Monaco. Le Mont des Mules est un lieu de promenade pour les Beausoleillois et les touristes visitant la région. Il a été aménagé de sentiers au début du XX^e siècle par des clubs de tourisme de l'époque. Son appellation provient sans doute de l'usage fréquent de mules par les contrebandiers passant ce mont entre le territoire de Monaco et celui de la Turbie.

Il abrite un castellum de deux cent mètres de côté environ, et dont un des côtés borde la route de Beausoleil à la Turbie. C'est un témoin de l'habitat fortifié ligure construit par ces peuplades habitant la région durant l'âge Le site n'ayant pas encore fait l'objet de fouilles archéologiques, ses seuls vestiges clairement reconnaissables sont caractérisés par d'imposantes murailles en pierre sèche disposées en arc de cercle, délimitant une aire de 6000m². On ne sait pas le dater précisément. Il a probablement été occupé depuis le III^e siècle av. J.-C, puis abandonné à l'époque de l'Empire romain. Il est classé aux monuments historiques le 28 janvier 1939.



